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агропром

— интервью —

— Завершается посевная кам-
пания. Увеличится ли посевная 
площадь в этом году по сравне-
нию с прошлым годом и по ка-
ким культурам?

— Несмотря на то, что произош
ла небольшая задержка по срокам, 
погодные условия, которые сложи
лись в мае, благоприятные. Выпало 
большое количество осадков во всех 
районах Самарской области, что по
способствовало развитию озимых 
культур и всходу яровых культур, 
где они были посеяны. На сегодняш
ний день посеяно 90% ранних зерно
вых культур, более 75% общего яро
вого сева. Объем посевных площа
дей в этом году по сравнению с про
шлым годом увеличился на 100 тыс. 
гектаров, как за счет зерновых, так 
и за счет технических культур. Уве
личение произошло благодаря вво
ду в оборот земель, которые ранее 
не использовались. Работа идет ак
тивная, и мы надеемся, что до кон
ца этого года в Самарской области 
практически не останется неисполь
зованных земель.

— С какими проблемами стал-
киваются аграрии в рамках по-
севной кампании?

— В этом году вопросов, связан
ных с весеннеполевыми работа
ми, как никогда мало. Министерс
тво сельского хозяйства Самарской 
области, выполняя поручения, кото
рые были обозначены главой реги
она Николаем Меркушкиным в пос
ланиях 2012–2013 годов, проделало 
большой объем работ по подготовке 
посевного материала. В этом году Са
марская область вышла на уровень 
99% кондиционных семян. Это луч
ший результат в Приволжском феде
ральном округе. Такого в нашем ре
гионе не было ни в советское время, 
ни в постсоветское. В Самарской об
ласти заготовлено 140% семян от пот
ребности, что позволит не только 
полностью посеять, но и пересеять 
в случае необходимости.

Существенно выросла государс
твенная поддержка на техническое 
перевооружение: только за поза
прошлый год в регионе было приоб
ретено сельскохозяйственной тех
ники на 3 млрд рублей, что позволя
ет сегодня проводить агротехничес

кие мероприятия в короткие сроки 
и с меньшими затратами. В восемь 
раз по сравнению с 2011 годом уве
личилось внесение минеральных 
удобрений. На сегодняшний день 
это 40 килограммов на 1 гектар в фи
зическом весе. В прошлом году, для 
сравнения, было 25 килограммов, 
в 2011 году — пять килограммов. 
И эта работа продолжается. У нас за
ключены соглашения с ОАО «Куй
бышевазот» и ОАО «ФосАгро» о се
зонном снижении цен, что способс
твовало, конечно, большему приоб
ретению минеральных удобрений. 
Нет у самарских сельхозтоваропро
изводителей и трудностей с горю
чесмазочным материалом. За все 
время наших поездок по районам 
нам не было задано ни одного су
щественного вопроса, который бы 
мог повлиять на ход весеннеполе
вых работ или вызвать беспокойс
тво у министерства.

— Как вы оцениваете уровень 
подготовки районов к посевной? 
Какие районы в этом плане среди 
лидеров, а кто — в отстающих?

— На сегодняшний день десять 
районов уже полностью закончили 
весеннеполевые работы. Среди от
стающих те районы, где выпало на
ибольшее количество осадков. При
чина не в их плохой работе, а просто 
погодные условия помешали. Про
гноз погоды достаточно благопри
ятный, и мы надеемся, что в течение 
пятишести дней все работы будут за
кончены.

— Каковы задачи по урожаю? 
Планируется больше собрать, чем 
в прошлом году?

— Конечно, планы амбициозные. 
Но очень часто свои коррективы 
вносит природа. Поэтому пока зага
дывать не будем. Неблагодарное де
ло — строить прогнозы.

— Аграрии в ряде регионов 
жалуются на дорожающие креди-
ты, рост цен на удобрения, сель-
хозтехнику и ГСМ, что, по их мне-
нию, ставит под угрозу посевную 
кампанию 2015 года. В Самарс-
кой области происходит что-то 
подобное?

— Жаловаться можно сколько 
угодно, и самарские сельхозтоваро
производители тоже жалуются. Жа
луются, сетуют, но делают свое де
ло. Потому что крестьянин знает, что 

пришла весна, и надо сеять. Каждый 
весенний день, он год кормит. Дейс
твительно, вызывает тревогу, что го
рючесмазочные материалы доро
жают, дорожают запчасти, дорожает 
техника, дорожают кредиты. Но сло
жившаяся ситуация угрожает не ве
сеннеполевой кампании, она угро
жает дальнейшему развитию отрас
ли, того ускоренного роста, который 
запланирован, которого мы хотим, 
может и не быть.

Еще раз повторю, что свою зада
чу — вырастить, убрать и получить 
продукцию, аграрии выполнят. Ве
сеннеполевые работы мы проведем 
качественно, в срок и с хорошими 
результатами. А дальше будем ждать. 
Ведь очень многое еще зависит 
не только от работы крестьян, очень 
многое зависит и от внешних факто
ров, всетаки Самарская область — 
это зона рискованного земледелия. 
Поэтому надо ждать и смотреть, как 
поведет себя лето. Нам необходимо 
еще несколько хороших проливных 
дождей, и тогда можно будет ждать 
урожая.

— Как министерство подде-
рживает аграриев в сложившей-
ся экономической ситуации?

— За последние годы государс
твенная поддержка сельхозтова
ропроизводителей значительно 
увеличилась. Наше министерство 
единственное, которое, несмотря 
на сложности, по решению губер
натора не сокращает расходы, они, 
наоборот, увеличились. Вторая за
дача, которую Николай Иванович 
поставил перед министерством, это 
максимальное привлечение феде
ральных средств. И эту задачу мы 
тоже выполняем. Если в прошлом 
году Самарская область на разви
тие сельского хозяйства из феде
рального бюджета получила 2 млрд 
60 млн рублей, то за первое полуго
дие этого года нам выделено 1 млрд 
800 млн рублей. Сказать на сто про
центов, сколько средств мы полу
чим по итогам всего года, я сегодня 
не могу, потому что работа по при
влечению федеральных средств бу
дет продолжена. Но, однозначно, об
щая сумма будет не меньше значе
ний прошлого года.

— Достаточно ли этих средств?
— Нельзя сказать, что этого до

статочно. Если мы хотим полностью 

обеспечивать население Самарской 
области нашей местной продукцией, 
то нужны совершенно другие подхо
ды со стороны государства к сельско
му хозяйству. Необходимы «длин
ные» инвестиционные деньги, де
шевые деньги для того, чтобы стро
ились фермы, строились фабрики, 
строились предприятия переработ
ки, и обновлялась материальнотех
ническая база. Это сегодня проблема 
номер один по всей России, и пока 
она не будет решена, не будет быст
рого роста сельского хозяйства и им
портозамещения. Этот вопрос под
нимается сегодня везде, и президен
том, и правительством, и мы надеем
ся, что он будет решен. Но пока этих 
«длинных» денег нет.

— Повлияла ли ситуация в эко-
номике на желание компаний ин-
вестировать в развитие сельского 
хозяйства? Если ли риски по уже 
реализуемым проектам?

— Риски существуют везде, осо
бенно там, где плохо просчитаны 
бизнеспланы, где не совсем грамот
но ведется хозяйство. И такие риски 
существуют везде, не только у нас, 
но и во всем мире. Но критической 
ситуации, на наш взгляд, нет, и мы 
ее не прогнозируем. Очень многое 
будет зависеть от цены на сельхоз
продукцию, которая сложится 
на момент уборки урожая, а также 
от того, как будет идти реализация 
этой продукции. Важно, чтобы она 
была востребована.

Если говорить о животноводстве, 
то инвестиционные проекты здесь 
приторможены изза того, как я уже 
говорил, что отсутствуют «длинные» 
деньги. Да, сегодня нет новых круп
ных проектов, помимо заявленных 
ранее. И таких новых крупных про
ектов нам пока ждать не стоит. Что 
касается уже существующих про
ектов, то их реализация продолжа
ется. Так, продолжается строитель
ство Сергиевской птицефабрики 
(собственник фабрики ОАО «Корпо
рация развития Самарской облас
ти», оператор — ООО «ЕвроБиоТех», 
инвестор — Внешэкономбанк, объ
ем инвестиций — 8,6 млрд руб. — 
„Ъ-АП“). Несмотря на то, что сейчас 
действительно очень сложно с фи
нансированием, этот процесс идет. 
Возможна подвижка в сроках ввода, 
и она, скорее всего, будет, изза то

го, что кредитная линия на строи
тельство открывается с задержкой, 
и деньги поступят с большим отста
ванием.

ООО СХП «Экопродукт» заверша
ет работы по строительству фермы 
на тысячу голов дойного стада в се
ле Богдановка Кинельского райо
на. И мы надеемся, что гдето в мае
начале июня этот проект будет запу
щен на полную мощность, как и бы
ло запланировано. Группа компа
ний «Росби» завершает проект стро
ительства молочного комплекса 
на 2400 голов в ООО «Радна» в Бога
товском районе. Продолжает расши
ряться Тимашевская птицефабрика. 
В этом году планируется строитель
ство новой площадки и, как следс
твие, увеличение объемов произ
водства. В целом, инвестиции есть, 
но темпы несколько снизились.

Думаю, этот год мы переживем, 
ведь когда в прошлом году начал
ся экономический кризис, все жда
ли худшего. На сегодняшний день 
и в России, и в Самарской облас
ти, в частности, спад прекратился. 
Идет рост производства, пусть не та
кой большой, как хотелось бы, це
на на нефть стабилизировалась. По
этому сегодня просто нужно немно
го времени для того, чтобы выбрать 
правильные тактику и политику, 
и тогда пойдет движение вперед. Са
мое главное, что сегодня большое 
количество грамотных управлен
цев, собственников пришли на се
ло, пришли надолго, всерьез и по
лучают хорошие результаты. Част
ные инвестиции идут в сельское хо
зяйство, так как сегодня особо неку
да вкладывать деньги. Строительс
тво и нефтяные отрасли заняты, тор
говля сворачивается, а сельское хо
зяйство и переработка — это пустые 
ниши сегодня, и поэтому очень мно
гие хотят вложить собственные де
ньги в сельскохозяйственные про
екты. В Самарской области откры
ваются новые предприятия по пе
реработке. Фабрика «Смирнов» (са
марский производитель колбасных 
изделий. — „Ъ-АП“) запустила свой 
проект. ООО «Эльмир» построило 
убойный цех в Большеглушицком 
районе, в этом году в Самарской об
ласти запланировано строительство 
агропарка. Процесс идет, и его не ос
тановить. Да, нам всегда хочется быс
трее и больше, но не всегда это полу
чается. Но в целом динамика поло
жительная: увеличивается произ
водство мяса, молока.

Но основной прирост идет сегод
ня за счет фермерских хозяйств, го
сударственная поддержка, которая 
оказывается, дает, конечно, мощ
ный импульс в их развитии. Самые 
хорошие показатели сегодня имен
но у фермерских хозяйств. Они уже 
показали прирост от 120 до 170% 
по сравнению с прошлым годом.

— Это хорошо, или должен 
быть какой-то баланс?

— Конечно, должен быть баланс. 
Нельзя сегодня полностью уходить 
под холдинги, так же как нельзя 
полностью рассчитывать на средне
го и мелкого товаропроизводителя. 
Большие объемы дают всегда круп
ные предприятия, но в каждом селе 
должно быть собственное неболь
шое производство, которое позво
ляет решать не только производс
твенные задачи, но и многие соци
альные проблемы.

— Больше полугода прошло 
с момента введения в России 
продуктового эмбарго. Как за это 
время изменились показате-
ли местных сельхозпроизводи-
телей? Можно ли уже говорить 
о том, помогло ли самарским аг-
рариям эмбарго или, наоборот, 
навредило?

— Самарским аграриям эмбарго 
помогло. Если до его введения наша 
продукция с огромным трудом про
бивалась в торговые сети, то сей
час они, наоборот, просят местных 
товаропроизводителей поставлять 
как можно больше. Налажены взаи
моотношения с X5 Retail Group (ма
газины «Перекресток», «Карусель» 
и «Пятерочка». — „Ъ-АП“), с ЗАО 
«Тандер» (магазины «Магнит». — 
„Ъ-АП“). Спрос у сетей на местную 
продукцию очень большой.

На сегодняшний день основная 
задача, которая стоит перед нашими 
сельхозтоваропроизводителями, — 
это выпуск продукции, которая со
ответствовала бы стандартам торго
вых сетей. И некоторые из них эту 
задачу уже успешно выполняют. На
пример, ООО «Скорпион» из Безен
чукского района раньше львиную 
долю картофеля продавало за пре
делы Самарской области. Сегодня 
у предприятия есть линии по фа
совке, мойке и очистке картофеля, 
и большую часть свой продукции 
они поставляют в торговые сети на
шего региона. Как только ввели сан
кции на польские яблоки, торговые 

сети Самарской области заключили 
договор с ООО «Сад» из Приволжско
го района на поставку 4 тыс. тонн яб
лок. Сельхозтоваропроизводители 
увеличивают площади посева, нара
щивают объемы производства, пото
му что знают, что на их продукцию 
есть гарантированный спрос, и им 
не надо будет стоять, торговать с ма
шины по килограмму.

— Некоторые фермеры гово-
рят, что они, в первую очередь, 
производители, а не продав-
цы, и для них подготовка своей 
продукции для продажи в сете-
вых магазинах — это лишняя мо-
рока, лишние деньги, которых 
у них нет.

— Вы совершенно правы, каждый 
должен заниматься своим делом. 
Но если производитель продает сы
рье — это одна цена, продает полу
фабрикат, получив маржу, — это уже 
другая цена, если доводит продукт 
полностью до кондиции — цена бу
дет еще выше. И вот эту прибыль се
годня многие хотят оставить у себя, 
а не отдавать ее комуто, и у кого есть 
возможность и оборотные деньги, 
они такую работу проводят. Напри
мер, племзавод «Дружба» в Кошкин
ском районе отказался от посред
ников и теперь выпускает прекрас
ную конечную продукцию — моло
ко, масло, кефир, и торгует ей напря
мую. Прошлый год предприятие за
кончило с прибылью в 35 млн руб
лей, для среднего хозяйства — это се
рьезные деньги. Сейчас таких пред
приятий много в Самарской области. 
Тот же «Скорпион», о котором я уже 
говорил. А для тех, кто не хочет сам 
заниматься сбытом, создается агро
парк, куда фермеры могут сдать свое 
сырье, свой первичный продукт, где 
он будет доведен до кондиции, а за
тем там же реализован или реализо
ван через торговые сети.

— У нас еще очень много ярма-
рок стало проводиться…

— В этом году мы совместно с ад
министрациями городов провели 
около 200 ярмарок, из них более 
20 ярмарок в Самаре. Они дают воз
можность жителям Самарской об
ласти напрямую, без посредников, 
приобрести продукцию местных 
сельхозтоваропроизводителей. Яр
марки пользуются большим спро
сом, участие в них для фермеров 
бесплатное.

— Некоторые фермеры вы-
сказывают опасения, что сейчас 
увеличат производство сельхоз-
продукции, а закончится эмбар-
го или вырастет цена на нефть, 
и их товары опять никому не бу-
дут нужны.

— Самарской области такое 
не грозит, так как для того, чтобы 
полностью обеспечивать регион мес
тными продуктами, нам необходи
мо еще на 40% по мясу и чуть больше 
40% по молоку прирасти. Это первое. 
Второе. Мы не живем в замкнутом 
пространстве, мы не должны съесть 
все, что произвели. Сейчас очень 
многие ориентированы на внешние 
рынки. Большой потребитель нашей 
продукции — Казахстан. Маслоэкс
тракционный завод поставляет свою 
продукцию в несколько стран мира, 
потому что столько подсолнечного 
масла Самарской области не требует
ся. Большая часть нашего зерна ухо
дит, в том числе, и за границу. Нужно 
ориентироваться на экспорт, это да
ет возможность получения больше
го объема средств. Ведь задача Рос
сии — не только накормить себя, 
но и стать одним из самых крупных 
игроков на мировом рынке продо
вольствия. Ведь когдато Россия всю 
Европу кормила зерном.

— Вы считаете, это выполни-
мая задача?

— Конечно, выполнимая, сегод
ня на село приходит очень мно
го молодых и энергичных людей, 
которые ставят перед собой амби
циозные задачи, и многие из них 
уже выполняются. Например, моя 
последняя встреча с выпускника
ми сельскохозяйственной акаде
мии показала, что большинство 
из них уже определились, куда они 
пойдут работать, чего не было пос
ледние пятьшесть лет. И они про
сят скорее решить вопросы с жиль
ем, хотят, чтобы село благоустраи
валось, чтобы социальная сфера 
в нем была развита. Мы ведь очень 
много говорим об импортозамеще
нии, а кто это может сделать? Толь
ко хорошо подготовленные специ
алисты, люди, которые останутся 
на селе или приедут туда работать. 
Без человеческого фактора, без кон
кретного человека, можно ставить 
любые задачи, но они не будут вы
полнимы, если не решить еще ряд 
социальных вопросов. И хорошо, 
что сейчас этому стало уделяться 
большее внимание.

Беседовала Екатерина  
Вьюшкова

Виктор Альтергот:  
«Самарским аграриям эмбарго помогло»
Министр сельского хозяйства и продовольствия Самарской области Виктор Альтергот расска‑
зал „Ъ‑АП“ о том, почему инвесторы продолжают вкладываться в сельское хозяйство, как продук‑
товые санкции отразились на работе самарских аграриев, а также о том, что нужно для того, что‑
бы Россия стала крупным игроком на мировом рынке продовольствия.
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